Empresa: EL DEBATE Director: RUBEN HERNANDEZ P. Admor.: ABELARDO BRENES F

ELDEBATE

Aparece los Jueves y Domingos

PERIODICO INDEPENDIENTE - TRIBUNA ABIERTA A TODAS LAS IDEAS

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA DOMINGO 9 DE FEBRERO DE 1930

NUMERO 89

Número Atrasado.....

La Secretaria de Educación Pública debe atender a una insinuación que le harán algunos padres de familia En el tratado que va a discutirse en Panamá en estos días imponen los EE. UU. los términos

Sobre este particular queremos oír además el parecer del Director del Colegio de San Luis y del Profesor de Pedagogía,

don Bonifacio Pereira J.

Leemos en los periódicos de San José que el Señor Secretario de Educación Pública dispone que únicamente los estudios hechos en la Escuela Normal de Heredia serán reconocidos como buenos para optar el título de Maestros Normalistas.

mos algunas líneas que hacer esperando sean bien interpretadas y mejor ens tendidas por parte de Sr. amistad de los que man-Secretario de Estado que tanto está procurando a- Pasa la sexta página rreglar los asuntos de la enseñanza nacional.

Hemos de llevar en estos momentos la voz de algunos padres de familia de Cartago y que se concretan a manifestar lo injusto que resulta el procedimiento que desea imponer el señor Cortés en cuanto a los estudios de los normalistas se refiere.

Durante el año pasado en el Colegio de San Luis se han impartido lecciones de pedagogía, las cuales estuvieron a cargo del competente profesor D. Bonifacio Pereira, y sin ser un entendido, se comprende que los bachilleres del año que citamos tienen una preparación mejor que los anteriores para servir, un cargo de maestros en cualquier escuela de la Provincia. Pero con el asombro de todos y con lo inconsecuente que resulta la medida, sabemos que la Inspección Provincial no ha dado en este año sino o dos puestos a estos bachilleres.

En tal caso queremos oír la opinión del Sr. Director del Colegio, a quien naturalmente deben interesarle estas cosas, puesto que bajo su dirección los alumnos han estado recibiendo clases de pedagogía con la esperanza, o tal vez con la promesa cierta de que se les daría escuela tan presto obtuvieran su título de bachilleres en humanidades. De otra manera parece injusto que se obligue a los alumnos a recibir lecciones que de nada les han de servir y que necesariamente tienen que empezar nuevamente en la Escuela de Heredia, si es que llevan la inten-

ción de convertirse en educadores.

En cuanto al Profesor de Pedagogía Sr. Pereira, querríamos también saber qué piensa de esto después de comprobar que las escuelas de los distritos y aún las centrales están plegadas de maestros Sobre el particular tene- agregados que no han recibido otro lustre instructivo para el caso, que el que les da la atención o

Un triunfo de la Cámara de Comercio de Cartago

del Laudo White que se refiere a la frontera entre Costa Rica y la vecina del Si

en demanda de un permihoy sus puertas, pues la orden terminante en toda naría un cierre innesario. la República era de cierre absoluto. Léase este telegra-

Presidente República -

San José Cierre negocios abarro-

tes, víveres, boticas, tiendas,

Antenoche se eligió nue- refresquerías, etc. Domingo va Directiva de la Cámara nueve implica un daño exde Comercio de la Provin- traordinario comercio local cia de Cartago y ayer mis- afectado muy directo crisis mo ésta obtuvo su primer actual. Otras administraciotriunfo, al dirigirse al señor nes concedieron permiso a Presidente de la República negocios indicados. En nombre de ellos esta Cáso para que el comerció mara ruega encarecidamente de Cartago pudiera abrir al señor Presidente considerar el daño que ocasio-Suplicamos contestación y permiso para que los negocios permanezcan abiertos mañana.

Respetuosamente, Sebastián Naranjo CONTESTACION

Cámara de Comercio de Cartago.

En atención al deseo de esa Cámara he dado instrucciones al Gobernador de esa para que tolere el día de mañana la apertura del comercio que no es de licores durante las horas de la mañana hasta las 12 del día. Cleto González Viquez.

Esto está demostrando muy a las claras que la Cámara de Comercio de Cartago es una entidad de absoluta necesidad para sus asociados y que sus gestiones comienzan bien y muy justo es que se reconozca lo valioso de esta gestión de feliz éxito.

Lo que nos dijeron ayer los Candidatos a Diputados por Cartago Publicamos a continua- marse en cuenta puesto que sea emitido con la cordu-

testación a preguntas nuestras tuvieron los Candidatos a diputados que hoy ciudadanos para llegar al Congreso Nacional.

no se encuentra en Cartago y no quisimos interrumpir su horas de retiro con política, allá en Pan de Azúcar.

señor Volio tienen que to- litiqueras. Que cada voto

pedir'a los cartagineses que sufraguen hoy de acuerdo con su conciencia y la convicción de que cumplen un Las frases de don San- sagrado deber patriótico y tos León Herrera y Mon- ,no mezquinas andanzas po-

ción las frases que en con- son los dos suplentes pri- ra necesaria, pero que nadie meros de las papeletas de se quede sin votar; es una Dn. Ricardo, y quienes prac- obligación darse representicamente son los Jefes del tantes al Congreso, por han de recibir votos de los movimiento político que hoy mucho que se destestea vetermina con la elección de ces del Congreso. Es metres ciudadanos para repre- nester inclinarse ante la le-Aparecen, de los propie- sentar a Cartago con la dig- tra de la Carta Magna que tarios, únicamente el Dr. nidad y el decoro con que por eso es Magna y por don Jorge Sáenz, pues el siempre han sabido los car- algo le veneramos, sea coja Lic. Jiménez Oreamuno, pro- tagineses elegir a sus dipu- o sea desteñida para la pietario en tres papeletas tados y hombres públicos. mente de unos o alba y pu-Sea la oportunidad de ra para el sentimiento de

Dr. Don Jorge Sáenz

A instancias de varios buenos amigos acepté que mi nombre figurara en la papeleta anti-reeleccionista de esta provincia. Al obrar así, lo hice en la seguridad de que nuestro más grande hombre público Lic. don Ricardo Jiménez no iría al Congreso; de otra manera nunca me nubiera atrevido a aceptar ese honor.

Ni soy político, ni nunca me ha gustado la política, de la cual he procurado vivir siempre alejado. No he hecho promesas a nadie, ni me he valido de nada para conseguir votos. Mi carácter y mi modo de ser me lo impiden.

Tengo la pretensión de creer que se me juzga un hombre honrado y más que nada he detestado toda la vida de las farsas. Francamente el triunfo no me ha desvelado, pero si éste viniera, iría al Congreso no con la mira única de ganarme un sueldo del que, a Dios gracias, no estoy demasiado necesitado, sino más bien, con la de hacer por el bien del país y es-

Nueva Directiva de la Cámara de Comercio de Cartago Presidente, Don Marcelino Bárcena.

Vicepresidente, Don Andrés Brenes Mata. Secretario, Don Sebastián Naranjo.

Tesorero, Manuel J. Quirós. Fiscal, Don Carlos Carboni. Vocales, Don Javier Montoya, don José Florentino Quesada, don Ronulfo Quesada, don Guillermo Chacón, don Néstor Mata, don Marino Leandro, don José Juaquín Ortiz, don Anís Halabi, don José Ml. Ortiz, don Bruno Frîas, don Tomás Perino, don Gilberto Rojas, don Lucas Papayorgo,

Jaime Chacón. Oportunamente tomará posesión de su cargo esta nue- De todas maneras, va Directiva.

don Francisco Alvarenga, don

pecialmente por la provincia de Cartago todo lo q' estuviere a mi alcance. Lo que pudiera hacer por ayudar a remediar esta dificil situación porque atraviesa el país y particularmente la clase obrera, lo haría con la mejor voluntad.

No estoy reateado a nada ni a nadie; mi conciencia sería en cualquier problema en que me tocara intervenir, mi única guía. Mi vaso puede ser pequeño, pero bebo siempre en mi vaso.

Monseñor Volio

La presente campaña electoral se ha realizado rápida y placentera, teniendo por teatro los maravillosos panoramas de nuestra espléndida provincia, por compañía la muy culta y sim-Pasa a la página 6

Informásenos c entre otros de los cap. s que comprende el trataco entre los Estados Unidos y la República de Panamá, el cual va a ser discutido dentro de pocos días por la Asamblea Nacional de aquella República, se encuentra el que se refiere a la aprobación tácita por parte de Panamá del Lau White en relación con la rontera entre Costa Rica y aquella República vecina.

Indudablemente que tiene gran importancia para los panameños la discusión de este tratado que ha venido a provocar desde hace algunos días ciertos disgustos entre los antigobiernistas y los gobiernistas que aceptaron este negociado. La Asamblea Nacional Panameña se reunirá para conocer de este asunto; no se puede precisar con exactitud en qué condiciones se enc entre para aprobar o improbar el mismo

Informábase e días pasados y con motivo del traslado del Ministro de los Estados Unidos Mr. Davis a Panamá, que este distinguido diplomático era quien tenía que abordar muy de cerca la aprobación del tratado en cuestión, y que si le habían escogido a él era por su condición de inteligente y de buen diplomático, pues su antecesor no supo en más d una ocasión dirigir los importantes asuntos que interesan a los Estados Unido. en la vecina República

afer va a dar tela que contar, pues según informes que tenemos, los panameños se preparan a protestar en toda forma de la aprobación del Tratado de que se hace mérito, y se trabaja en el sentido de inducir a la Asamblea Nacional a improbar lo se considera como una afi ta grande para la sobr...nía nacional panameña.

Para los efecto lectorales de hoy se ; lica la siguiente Directiv e los Partidos Unión Nacional y Jimenista Republicano del Cantón de Jiménez integrada en la siguiente for-

Presidentes Efectivos: don Nicolás Orozco y don Guillermo A. Grillo. Secretario, don Miguel Guzmán.

LA BODA DE MAÑANA

En la casa de habitación de los esposos Coto-Céspedes a las 8 p. m. de mañana tendrá lugar la ceremonia matrimonial de don Ramón Aguilar L. con la apreciable y gentil señorita María Isabel Coto C. Con este motivo los hogares de los novios se hallan de plácemes y han hecho preparativos para celebrar dignamente la fiesta de este enlace que augura positiva felicidad, ya que las prendas personales de los contrayentes son inmejorables: virtud, honorabilidad y trabajo, dones que son una verdadera garantía para hacer venturoso un hogar, que se inicia a contentamiento general, entre las simpatías de sus familiares y numerosos amigos, y arrullados por una canción de amor que les deseamos eterna. Honrarán la ceremonia como padrinos:

Don Enrique Coto M. y Srta. María Luisa Céspedes, don José Saturnino Rojas y Sra. Lola v. de Guillén, Lic. don Rafael Ortiz y Sra. Carmen de Robles, don Alfredo Aguilar y Sra. Manuelita de Rojas, don Alberto Aguilar y Srta. María Luisa García, don Ricardo Gutiérrez y Sra. Elisa de Coto, don Rogelio Robles y Sra. Graclela de Gutiérrez, Dr. don Anselmo Rivera y Sra. Carmen de Ortiz, don Leonidas Gutiérrez y Sra. Luz de Carranza, don Arturo Carranza y Sra. Rosa de Aguilar, Lic. don Adán García y Srta. Ofelia Aguilar, don Francisco Vargas y Srta. Mercedes Aguilar, don Adrián Fernández, y Srta. María Rosa Ortiz, Uriel Gutiérrez y Srta. Flora Chinchilla, Guillermo Dittel y Srta. Marta Arrieta, Antonio Coto y Srita Anita Aguilar.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Carta del distinguido Profesor don Bonifacio Pereira

Sr. Director de "EL DEBATE"

Sr. Director:

La entrevista que usted tuvo con un distinguido Protesor del Colegio San Luis, creen algunos maestros que fui yo quien a usted se la dió:

acomodarme a mi la paternidad de ese reportaje que soy el Profesor de Pedagogia del Colegio, y que (?) frecuento a cada momento los talleres de "EL DEBATE".

Tamaña conclusión me parece un tanto errada, porque el ser pofesor de una asignatura no implica sacar consecuencia igual y, a su vez, cultivar y llegar hasta cimentar amistad con personas sencillemente buenas, una inconsecuencia.

Sépan de una vez los que

una economía diaria de

médico de bueha salud.

Cartago, 5 de febrero de 1930. me acomodan injustamente ese reportaje, que no soy el autor, porque yo cuando quiero exteriorizar una doctrina o un principio sobre cualquier asunto, pongo mi nombre entero. Tampoco soy tan niño para meterme a criticar y hacer resaltar errores, si los hay, siendo un extranjero,-Esas cosas Aducen como razones para atañen a los naciones y a los extraños, siempre y cuando que se' les autorice. Escribo sí sobre educación muchas cosas,

Juan Rafael Guzmán

Abogado y Notario CARTAGO

¿Qué será de sus seres más

queridos cuando Ud. muera?

¿Ha hecho Ud. provisión para

ellos?

(según la edad suya), invertida en una póliza de

seguro de vida producirán (1.000.00, pagaderos

a su muerte, en cualquier tiempo que ésta ocurra.

dos mil colones, para edades de 10 a 50 años. De

50 a 61 años de edad se requiere un certificado

Llene el cupón adjunto, envienoslo, y sin com-

promiso alguno de su parte le mandaremos una

fórmula de solicitud para una pòliza de seguro

DEPARTAMENTO DE VIDA

Garantía y respodsabilidad plena del Estado

(RECORTE ESTE CUPON)

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Dto. de Vida

Mi nombre completo es...

Naci en (3i no recuerda fecha de su nacimiento, diga qué

Lugar y fecha.....de 19...

Desearia un seguro por C

(Este Cupón lo he recortado de EL DEBATE)

Mi diracción es.....

San José de Costa Rica

edac lene)

sin examen médico y detalles sobre el mismo.

Pólizas de vida sin examen médico de mil a

Si no lo ha hecho es porque Ud. ignora que

pero no tomando como punto de partida individuos, sino

Voy al DEBATE todos los dias, porque soy amigo de los dueños de la empresa, y porque estoy editando en esos talleres una obra mía sobre MEDICIÓN DE LA INTELIGENCIA.

Creo que con esto queden satisfechos los que pensaron mal de mi y, si no es del todo incorrecta mi sugestión, les aconsejo que antes de lanzar tales cargos, averiguen con meiores resultados la verdad de sus aseveraciones.

Doy al señor Director y amigo las gracias por la publicación de esta carta, y quedo como siempre su seguro servidor.

Bonifacio Pereira J.

N. de la D.- Efectivamente el señor Pereira nada tiene que ver con las frases del entrevistado nuestro que tanto escalofrio ha metido en la mollera de nuestros distinguidos amigos los maestros de Car-

Desgraciadamente no estamos autorizados todavía por el profesor que nos dió sus ideas sobre enseñanza, para dar su nombre; sin embargo, por razón de los comentarios v las protestas que ha originado aquella publicacón, si hav algo de inconsecuencia, estamos listos a asumir la paternidad de las frases y a discutirlas en los términos que corresponden a toda obra ideológica respecto de enseñanza. Aquí están nuestras columnas para quienes se crean alu-

ESTABLECIMIENTO BARCENAS

Especialidad en Tabaco Intepeque Vinos superiores españoles Harina y Café Molido El que da mejores precios

Hablando de un Cuerpo Bello

¿Qué es lo que dá belleza a un cuer-po? ¿Los huesos? ¿El Pellejo? ¿Las Arrugas? ¿Las carnes fofas? Sin duda que no. Lo que dá belleza a un cuerpo, sea de hombre o de mujer, es una regular abundancia de carnes duras, sólidas y permanentes. Si no hay suficiente carnes no hay líneas curvas y en donle no hay lineas curvas no hay a. tivo. ¿Ha visto Ud. a algún artista que jamás haya pintado una mujer delgada o un hombre que parezca un esqueleto? La Diosa Venus ¿era delgada o era llena? No es que querramos decir que una persona tiene que ser "gorda" para ser bella, puesto que todos los extremos son ridículos, pero sí que toda persona, sea hombre o mujer, debe pesar lo que le corresponda pesar de acuerdo con su tamaño o estatura. Sien-do así, no sólo lucirá mejor sino que se sentirá mejor, más saludable, más fuerte. Por eso gastamos nuestro tiempo y nuestro dinero anunciando el CARNOL, (pastillas) que preparamos y aconsejamos no sólo para reponer y endurecer sus carnes sinó también para mejorar su apetito y su digestión. Compre el CARNOL en cualquiera botica y tómelo con fé y constancia.

el volcán Irazú estuvo en ex- los años de 1680 a 1689, la trucción de Cartago), el terre traordinario movimiento. Pue- erupción de 1723 descrita por moto de Santa Mónica en 1910 de verse en esta fotografía una el gobernador don Diego de (tercera destrucción de Carte de las bellísimas e imponentes erupciones tan comunes en esa época.

¡Maravilla de la Naturaleza!

La descripción de los tem-

D. P. MANDAS

ABARROTES LICORES Y GENEROS

CATRES DE HIERRO ROMANAS PALAS. HIERRO ENLOZADO COCINAS DE HIERRO VINOS DULCES TINTOS Y BLANCOS

SASTRERIA "LA "MODA" ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie "CARTAGO" Sorteo No. 26 Favorecido el No. 26 que pertenece a Manuel Solano A. Este sorteo se hizo en la

Agencia de Policia

impresos a la nueva Imprenta FENIX

En los años de 1917 y 1918 blores de San Gregorio entre Antolín en 1841 (segunda des la Haya, los temblores de San go), con otros sucesos impor Buenaventura en 1756, el te- tantes, puede leerse detallada rremoto de San Etanislao en mente en el libro "Monogra 1822 (primera destrucción de fría de Cartago" ya pront Cartago), el terremoto de San a circular.

Del libro "Monografia de Cartago"

Filadelfo Granados Casasola

Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolu ión de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confien.

Despacha en su bufete, situado frente al costado Deste del Mercado, bajos del GRAN HOTEL - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63 COSTA RICA LIMON

JUNTA DE CARIDAD DE LIMON

rificada por la Directiva de la Junta de Caridad de Limón a las diecinueve horas y treinta minutos del ventiocho de Enero de mil novecientos treinta, con asistencia de los Sres. miembros don Isidoro Asch que presidió, don Anastacio Sanguillen, don F, deP. Gutiérrez, el Sr. Tesorero y Contador res-pectivos, estando presentes las señoras doña Evangelina de Trejos, doña Leopoldina de Bonilla y doña Emilia de Heilbron, en representación de 'La Gota de Leche', quienes en vista de lo cordado en la sesion anterior en que se acordó suspenderles el auxilio de diez botellas de leche diarias para niños pobres, vinieron a exponer a la Junta las dificultades con que habia tropezado y que les impidieron no poder aumentar en ninguna forma la cantidad de leche destinada a tan caritativo fin, y a publicar a la Junta, que tomando en cuenta la mala situación que atravesamos y que cada

Sesión segunda extraordinaria ve- día se les acentúa más, se les contin auxiliando con las citadas diez bo llas de leche, comprometiendose el a emplear todos los medios a su cance, tendientes a recolectar food para aumentar la distribucion leche.

ARTICULO UNICO

En vista de lo anteriormente ex esto por las citadas señoras, se aco rebajar a la Sociedad de San Vice de Paul el aumento de Cincuenta lones acordado en sesion anteri continuar dandole a la Gota de Le las diez botellas de leche diarias co de costumbre, cargando la diferen que resultare con el Presupuesto, este año, a la cuenta de EVENTU

No habiendo otro asunto, a las vi tiuna horas se dió por terminada

> C. Pion Cantillana. Secretario



Pan Rialto, tan viejo como el Mundo, el mismo que comieron mis abuelos, pero Chacon lo confecciona hoy día a base de más huevos....

Como si fuera la divina oblea, lo envuelve en papel fino; por eso dice el pueblo josefino: Pan Rialto, verdadera panacea

AVISO

en Cartago, dirigido por las Religiosas Madres Betlemitas, abre la matrículas ! el 15 del corriente mes; y el Curso, el 3 de marzo, recibe alumnas Internas, semi-internas y externas, Imparte la Enseñanza Primaria y Secundaria de acuerdo con los Programas Oficiales

Cuentan para el efecto con Profesoras competentes y un local higiénico y espacioso.

Satisfacción en sus compras le garantizan ODIO & ODIO

TRIBUNA LIBRE

HACIA UNA COSTA RICA GRANDE

Factores de la especulación-El impuesto sobre el capital

La libertad con que opera el CAPITAL en Costa Rica, cia, nos habla y demuestra de tantos y tantos que autoriza a cualquier persona para que con unos cuantos colones en su poder se dedique a una explotación very material del individuo que cae en sus manos.

No hablemos de algunos PRESTAMISTAS particulares, cuyo número es muy escaso relativamente y que en cierta forma son beneficiosos por el tipo de interés y sí, de aquellos que al emprestar llevan la segunda intención de poder apropiarse de los valores o propie dades que recibe en garantía; hablemos sí, del USURERO, ser detestable que vive en la miseria y de la miseria, que aún no son prohibitivos en nuestro país.

de nuestra moneda a un cambio superior al operando un fenómeno de desmoralización, motivado, por un segundo factor que está concluyendo con la incorrecciones se encuentren maestros de escuela. Indudablemente que las dos causas que exponemos son la consecuencia de esta inmoralidad que se agita en nuestro país, puesto que una dotación pequeña sufriendo un descuento crecido, no puede en forma alguna llenar las necesidades del empleado, y menos en casos en que las enfermedades o cualquier otra calamidad los obliga a un gasto extraordinario. Cuando el caso llegue, al hacer la exposición de un plan de IMPUESTO SOBRE EL CAPITAL Y DE UNA LEY FUERTE que concluya con la usura, hablaremos de otros aspectos que presenta nuestro capítulo PRESTAMISTAS, y sólo hemos de manifestar hoy la libertad con que operan, sin un freno que los detenga en sus iniquidades y sin un tributo al gobierno por sus exageradas ganancias.

Obligado está el Gobierno a tomar medidas que puedan encarrilar al capital por una ruta en la que sí sea un factor de importancia en el desarrollo de la vida económica del país y no el enemigo más poderoso que está contribuyendo, no sólo al desiquilibrio material de esa vida, sino a la desmoralización de los empleados que van perdiendo poco a poco toda noción de honradez. POSICIONES OFICIALES.

Por lo general, y al hablar sobre este capítulo, en los empleados públicos no existe lo que pudiéramos llamar CAPITAL PARA LA ESPECULACIÓN, EN FORMA DE DINERO, sino que éste está representado por la POSICIÓN QUE OCUPAN.

Desde el último de los Agentes de Policía, hasta el más alto de los empleados, sean Ministros, Representantes del Pueblo, etc. la conciencia va convirtiéndoseles en una especie de estorbo que procuran echar a un lado para ultimar sus necesidades. Si desde el nacimiento de la República, hasta la fecha, se pudieran sumar todas las cantidades ESTAFADAS al erario público por falta de control, organización en la aplicación y recolección de las mismas y selección de los servidores, de mayor cuantía en los últimos treinta años, NO EXIS-TIRIAN, ESTAMOS SEGUROS, DEUDAS A CARGO DEL PAÍS, y sí en cambio, si no sobrantes en caja, por lo menos muchas más escuelas y puentes, y los servidores del Estado podrían estar mejor remunerados; pero la falta de visión de los mandatarios o las consecuencias tan perjudiales para con algunos de sus servidores, ha dejado un campo abierto a muchos empleados para que al amparo de su posición se crean con derecho, como si aquellos intereses fueran de su propiedad, para hacer barrerías de lo que tanto cuesta al pueblo costarricense; y no hablemos de las enormes cantidades de mercaderías que han entrado al país sin satisfacer un centavo por derechos; y no hablemos de la tolerancia que en forma de estímulo se ofrenda a los altos servidores a quienes, a más de contribuir a ocultar su delito, se les conceden nuevos puestos, más remunerativos y en muchas ocasiones hasta de representar a la

Pegistro de la Propiedad, en su muda elocuen-

han llegado a ocupar puestos en la administración pública, viniendo con una mano adelante y otra atrás, sin gonzosa, que culmina muchas veces en la ruina moral consignar este Registro una sola pulgada de tierra a su favor, saliendo despues con un haber representado en propiedades o valores; otras veces al contemplar la posición que ocupan estos señores y en autos de lo que devengan como sueldo, los vemos llevando una vida los plazos que otorgan en sus operaciones; hablemos disipada, derrochando a diestra y siniestra. ¿Podrá una persona que gana cien colones derrochar doscientos, no una vez, sino muchas?; no, porque ello indica desorganización en el individuo e indicio de que está procediendo indebidamente en su colocación para poder comprando prendas, colocando dinero a tipos de interés llevar a cabo el derroche. Sinembargo, según la ESTA-TURA SOCIAL del individuo, vemos cómo, a su paso, En los empleados públicos cuvos sueldos no han se encorvan los cuerpos, se doblegan las cabezas para sido nivelados a una proporción que exige la diferencia rendirles un tributo de respeto en forma de saludo; y las atenciones, como un servilismo producto de la inde 191. (214%) con el de hoy (400%), se está moralidad que se anida ya en nuestras conciencias, llueven por doquiera, como un canto de desvergüenza por una parte, por el reducido sueldo que devengan y al paso del crimen. Es que vivimos una epoca nueva en la que la falsía y el deshonor van suplantando a proverbial honradez que se anidaba en aquellos servi- la entereza y a la dignidad; el desorden ha sentado dores, LA ESPECULACIÓN DEL USURERO en la nego- plaza en el ambiente patrio; los hombres no corresciación de giros. Se están presentando casos en los ponden a los anhelos de sus electores; las leyes, si cuales los sueldos de un mismo mes son negociados existen, no son aplicadas con severidad y justicia; las a dos o más personas al mismo tiempo, y lo que es más que hacen falta, no se dictan para no perjudicar a grave aún, el hecho de que entre los autores de estas terceros; mientras tanto los ELEMENTOS que son ruina del país, se abren campo sin que nadie intente contener su corrupción y desenfreno.

Vamos extraviados y cada uno busca el medio de llenar sus bolsillos. La diafinidad del a conciencia; la belleza de la dignidad y el amor al terruño van desapareciendo al empuje de este siglo costarricense de inmoralidad. Es la gota de agua cristalina que se evapora en un instante, ante la acción del rayo solar que la domina.

la IMPRENT FENIXA

PARA ALIVIAR LA CRISIS

Hacemos vestidos de casimir a la medida, con GABARDINAS INGLESAS de última

MODA

A \$\psi\$ 75.00 Rivera & Co.

Mande sus impresos a Paseo campestre a Cot

El lunes próximo pasado hubo un animado paseo a

Colegio de San Luis Gonzaga MATRICULA

La Matrícula del Colegio se abrirá el lunes 24 de febrero en curso y se cerrará el sábado 15 de marzo, excepto para los alumnos que tengan exámenes pendientes. Pasado ese plazo, se otorgará, pagando derechos dobles, matrícula extraordinaria hasta el 31 de marzo. No se admiten eneargos de matrícula para presentarse con posterioridad a los términos aquí establecidos, salvo caso de enfermedad debidamente comprobada. En todo caso, las ausencias serán contadas desde el día de la apertura del curso, aun cuando el alumno se matricule más tarde.

No será matriculado en el primer curso ningún alumno que no se presente a la Secretaría, para ese efecto acompañado de uno de sus padres o encargados quien debe traer las calificaciones obtenidas en el VI grado de la Escuela Primaria y certificado de nacimiento o fe de bautismo.

Los alumnos que se crean con derecho a exención de matrícula deben hacer la solicitud correspondiente a la Dirección del Plantel durante el período de la matrícula.

Las solicitudes de matrícula serán atendidas en la Secretaría, por la mañana de las 8 a las 11 horas y por la tarde de las 13 a 1 2 16 horas, excepto los sábados que sólo se despachará por la mañana.

Para la práctica de los exámenes de aplazados se fijan los días 3, 4 y 5 de marzo en el orden siguiente.

LUNES 3 de MARZO A LAS 7 y 20 horas Castellano, Latín y Matemáticas MARTES 4 de MARZO A LAS 7 y 20 horas Ciencias Naturales, Geografía e Historia

MIERCOLES 5 de MARZO A LAS 7 y 20 horas Ciencias Físicas, Francés, Inglés y Dibujo

Las clases comenzarán el lunes 10 de marzo a las 7 y 20 horas VICTOR LIZANO HERNANDEZ Secretario

Cartago 4 de febrero de 1930

Cot, organizado por las simpáticas señoritas María Teresa Valle, Elia Cordero, Isabel Moya y María Benigna Cordero. Después de un suculento almuerzo campestre, visitaron la casa de don Zacarías Molina, donde bailaron algunas horas en franca y cordial animación. A las cinco de la tarde regresaron a Cartago trayendo gratas impresiones de este paseo.

Entre las excursionistas estaban las apreciables y simpáticas señoritas Encarnación y Cristina Mata Gamboa, Otilia Navas, Marta y Zoila Calderón, Lila Mata, Elida Mata Quesada, las niñas Alicia Mata, Julieta Calderón y una hermanita y los señores Jorge Mora, Agustín Fumero, José Angel Cordero, Enrique Morúa, Eloy Cordero, Antonio Flores, Antonio Zavaleta, Daniel Reynolds y el jovencito Miguel Angel Mata y otros que no recordamos.

Un recuerdo alegre y otro triste

Hay en esta vida mortal dos fechas que se perpetuan siempre en la mente del matrimonio: el día que se contrae y el día que llega la trágica muerte a separarlos.

Recordando esas dos fechas, no puedo permanecer en silencio sin

Hoy nueve de febrero hace 45 años que contraje matrimonio con la que fué mi inolvidable esposa doña Julia Monge Well, quien fue mi fiel compañera que me acompano durante 37 años, la cual hace 8 años falleció y se trocó mi alegría en amarga tristeza. Como era tan buena compartió conmigo todos los quehaceres del hogar, ayudándome como maestra de escuela, durante 24 años, y a la vez todos sus demás oficios. Sería yo muy ingrato sino

Faustino Padilla R. Cervantes, 9 de febrero de 1930.

relatara estos indelebles recuerdos

la verdad y el bien.

Brillante discurso de la señorita Antonia Santos León, en la recepción de Olaya Herrera, Gardinato a la Presidencia de

-A primera vista para los observadores poco profundos parecerá extraño que una mujer ocupe la tribuna pública, y podrá ser hasta cricostumbres, la moral, el decoro y ticable acaso para los espíritus simplistas que vengamos nosotras a bia lo que nosotras necesitamos, no mezclarnos en estas luchas fatigopara dar un salto del estado en sas y democráticas. Pero a los homque se encuentra el pueblo al de bres de mente serena, a los que meditan a fondo en los problemas para aflojar un poco el dogal que de la humanidad; servirá más bien oprime injustamente la garganta de de motivo de entusiasmo este hecho, porque ellos comprenderán que la mujer colombiana. al hacer esto, las mujeres aportaen una lucha magna por la salvamos una fuerza nueva que sin du-

ción nacional y deben permanecer da será indice seguro de renovación en pie, firmes, con el estandarte social sana y fecunda. del triunfo y hacerlo respetar; si la «También somos hijas de Colomfuerza de las circunstancias llegara bia, y por lo tanto tenemos el dea hacerlos flaquear, las mujeres derecho, más bien la obligación, de bemos estar listas para el evento aportar nuestro concurso en moy volar a la arena del peligro no mentos en que los hombres de buesólo a llevar un vaso de agua que na voluntad pugnan por salvar la refresque los labios y el corazón patria amenazada. La mujer debe del gladiador cansado, sino para ser apóstol del deber dentro de las tomar parte también on la refriega, cuatro paderes del hogar, pero deponer alli el concurso de la sensibe ser también bandera de combate bilidad y la estética y aumentar si cuando la patria reclama su concurso y mientras las muchedumbres fuere preciso el número largo y conocido de las heroinas colombiaansiosas invaden las plazas públicas y recorren las calles en marejada incontenible en persecución de Enrique Olaya Herrera entusias

la más clara inteligencia y la más La historia del mundo está llevasta ilustración, fuera de su conona de ejemplos que demuestran . cimiento profundo de la vida, de las que la mujer, también siempre necosas y de los hombres, su práctica cesaria, supo bajar a los campos de Marte y confundirse con los hécompleta en el manejo de los negocios públicos, su percepción preroes y supo subir a la altura del cisa de las necesidades apremiantes Gólgota y confundirse con los mardel país, su sólida experiencia, adquirida en ocho años de escuela Debemos ser olayistas porque es absolutamente cierto que el docpráctica, con los ojos abiertos a todos los horizontes y el oido atentor Olaya Herrera, estudiante y ob-

ma como candidato porque posee

legislación y las costumbres del ción moderna; por encima de todo pueblo norteamericano, que ha da- eso posee un carácter ejemplar, do a la mujer el máximum de li- templado en el fragor de una raza bertad compatible con las buenas titánica, fundido en el molde de una familia de estirpe procera v el pudor, sabrá implantar en Colom- acrisolado por el estudio y la meditación en noches incontadas de vigilia; a este hombre muchas veces, lo sorprendió el amanecer de eminentemente civilizado, pero si un nuevo día atalayando con sus ojos de águila el porvenir de la nacionalidad.

Cartagena entero, sin distingos «Los-hombres están empeñados ni reticencias políticas, debe ser olovistas con entusiasmo férvido; es imposible olvidat que aquí, en está ciudad, estuvo el doctor Olaya Herrera, cuando apenas comenzaba su vida de hombre completo, encerra-

do en los socavones abovedados de San Diego, entre el mar infinito y libre de la Ciudad Heroica y legendaria, purgando la culpa honrosa y envidiable de haber hecho temblar desde sus cimientos, con su palabra y su pluma, un régimen vergonzante de dictadura y oprobio.

Señores: en el triunfo de este candidate excelso están fincadas las más caras esperanzas de Colombia; vayan los hombres a darle el triunfo en los comicios, mientras nosotras, desde los hogares, les infundimos aliento con el corazón preparado y dispuesto a tomar parte en la contienda en el preciso momento en que lo exija la salvación de la patria amada».

Roberto Rivera Martín

MEDICO y CIRUJANO DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA

Médico del Banco Internacional de Seguros en Cartago

*HORAS DE CONSULTA

De 8.30 a 12 hs. En la Botica de Pirie De 2 a 5 hs. En el Hospital

Servicio Nocturno, Teléfono 95

HABITACION: casa de doña Estilita Martín v. de Rivera

Suscribase



Ha sido pospuesta definitivamente para los días 29 30 y 31 de marzo

La inscripción queda abierta en el-Centro Nacional de Agricultura en San José y en Cartago donde don José Rossi a quienes deben ser dirigidas todas las solicitudes

LA CALIFICACION será hecha por Mr. EARL J. de Cooper, de Chicago quien vendrá expresamente para este acto

Hoy en el Variedac, s



CANCION DE AMOR, un drama so la bella y renombrada artista que es preciso ver para saber de mexicana LUPE VELEZ.

Tres matinees de primer orden belleza y de fuertes emociones, don dará hoy "El Variedades" con cin- de hay amor, pasión, odio, despretas de gran interés. A las 8 y 30 el cio, triunfo y regeneración. En esta colosal estreno ce la bella película cinta desempeña un papel asombro-

En la tumba de don Apolonio Brenes

el regazo cariñoso de la zo en el ánimo le todos tierra los restos del cuerpo los que sabremo seguir su que poseyó un alma gran- ejemplo. de. Espíritu dinámico, corazón generoso que latió * bles del que fué padre del sólo al unisono con el co- proletario, prometamos una razón del proletario. En 35 vez por todas y para siemaños de lucha, puso su es- pre, amados compañeros, fuerzo y su voluntad al ser solidarios uno con el bienestar, al servicio de los otro. Trabajemos con fe en que trabajan por el pan de el porvenir, ofrendemos co cada día. Vida digna de ha-- mo el nobl: extinto, nuesber sido vivida.

ve para los demás, para sus hermanos, en la lucha constante de la vida, tiene derecho al dejarla, al sentimiento de los demás concuidadanos, que deploran en este instante doloroso, la desaparición en el escenario de la vida de ese noble corazón, que se hará polvo; pero que deja estela

Venimos a dejar sobre de amor, huella de esfuer-

Aute los restos veneratro corazón y nuestro es-Sólo el hombre que vi- fuerzo al servicio de nuestros semejantes y haremos patria.

-Oh corazón magnánime, Espíritu fuerte, siempr puesto al servicio de la a tria y de tus semeja !! Sea para ti la tierra lev. y que te alumbre la luz eter-

Diego López

ANDRES BRENES & Co. S. C. FERRETERIA

SORTEO MENSUAL EN COMBINACION CON LA LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

TIQUETES PREMIADOS DEL MES-DE ENI

No.	479	
No.	1479	.00
No.	2479).00
No.	3479	.00
No.	4479	10.00
No.	5479	10.00
No.	6479	10.00

Y todos los números terminados en 79 con excepción de los anteriores C 0,50 cada uno.

Háganos sus compras. Pida y cor serve los Tiquetes

para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancás, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enformedades

Probándolo se convencerán de su eficacia. **BOTICA MODERNA** A. Carboni & Co. CARTAGO

Lea siempre

CRONICAS DE VIAJE

Demasiado Simpático

Ya faltaban pocos minutos para que el "City of Sidney" saliera del muelle número cuatro de Balboa cuando llegó Jorge Márquez a bordo; la partida estaba anunciada para las once, y a las siete se había sentado, en la amplia terraza del club Miramar, para asistir a la comida de despedida que varios colegas del cuerpo diplomático, el Subsecrecretario de Relaciones Exteriores, un mozo jovial y simpático, y algunos amigos del periodismo y de la sociedad panameña le obsequiaban; querían tenerlo dentro del círculo, en q' por más de dos años se había movido, durante las últimas horas de su permanencia en Panamá; y no lo soltaron sino cuando ya era preciso dejarlo, porque el barco se iba, y ya Jorge había perdido de hacer su traslado a Guatemala hacía quince días, en el "Jamaica", que se había ido dejándolo con pasaje comprado.

Por fin salía; suavemente el barco se fue deslizando a lo largo de la costa de la ciudad panameña; pasaban frente a Márquez, de codos en la barandilla, los sitios por él muy conocidos; los muelles de Balboa donde se balanceaban grandes barcos amarrados ocupados en la carga y descarga; frente al dique seco dos torpederos esperaban turno para sus reparaciones y un crucero peruano, con varios submarinos, llegados el día anterior en su viaje de verano dormían mientras en lo alto de sus mástiles las luces eran como ojos vigilantes y atentos. Poco a poco aceleraba el buque su marcha; ahora pasaba frente al promontorio de Flamenco, unido a tierra firme por gran dique de bloques de cemento de dos millas de longitud, hecho por los ingenieros norteamericanos y sobre el cual pasaban una amplia carretera y una línea férrea; dos o tres luces, potentes faros eléctricos señalaban por la noche la colocación de este promontorio de rocas, coronado de una vegetación verde y enmarañada. Desierto parecía este promonto- a los tres días era amigo de la casa de la rio, pero Márquez sabía que mil ojos, por presunta víctima y a los ocho días ya tenía mil claraboyas abiertas en la roca, estaban pron- a Marquez al lado de la mujer interesante a tos a otear el mar del amplísimo golfo de quien le había llenado la cabeza con una deque bajo aquella vegetación, en el corazón de plomático. Aquél secretario particular y privaaquellas rocas, se habrían grandes túneles y galerías ademados con cemento y acero; que allí dormían perennemente batallones enteros de hombres, centenares de artilleros, y tenían provisiones en sus despensas para varios meses y en los sótanos extraordinarios había municiones de todos los calibres en miles de miles; que por cada intersticio de rocas, disimulándose con el arbolado y las marañas, miles de cañones apuntaban sus bocas sinies. tras hacia el mar, hacia el Pacífico por donde un día podrían llegar las naves de los enemigos, las naves en cuyos pabellones de combate hubiese un sol sangriento ò una cruz de San Jorge; él sabía que desde allí, lo mismo que desde otros cuantos puntos de aquella costa de la que se iba alejando, en un momento dado podría ser desencadenado sobre el mar un huracán de fuego y de acero, que enviase tremendas ráfagas de muerte y destrucción sobre quienes osasen acercarse a aquella salida del canal.

Bajó Marquez por unos momentos a su camarote; cuando regresó, a la cubierta, allá en la lontananza un amontonamiento de luces que brillaban cabrilleando, eran la ciudad de Panamá; de ella se desprendía como un enfluvio dorado que coloreaba un poco el cielo lleno de nubes. Una brisa suave daba al barco de costado y Marquez respiraba aquél sabor de mar libre, aquél aire puro y amplio

que llenaba sus pulmones.

Por fin, le venía el traslado que tanto había querido desde hacía diez meses; pero las cosas son como son y no como uno deseara. Ahora, ya no le importaba el traslado. Desde quince días antes había desaparecido la causa que lo había hecho suspirar por él.

-Bien,-pensaba Marquez, el joven y simpático secretario de la legación, que uno desee ir o venir de un lugar a otro por una mujer...... Pero en el caso mío, por un hom-

bre? Este es ridículo.....

Jorge Márquez iba a cumplir ocho años de estar en el servicio diplomático de su patria; tendría entonces treinta y un años; sus campañas políticas de joven, sus artículos de combate que habían levantado una oleada de entusiasmos entre sus compatriotas, sus vibrantes discursos, sus relaciones con el gran mundo de su patria y sus cuentos y crónicas de refinado gusto literario le habían valido, primero, una designación como agregado en la legación de París, luego su traslado como segundo secretario a La Habana; de allí había saltado a Lima, de este lugar a Buenos Aires y ahora sus dos últimos años los había hecho como primer secretario de la legación en Panamá. A sus reiteradas instancias, que había procurado robustecer con la influencia de altos personajes políticos amigos suyos que le querían viaje que no puedo llevarte. Lo siento. Y por y se preocupaban por su suerte, había conseguido ser trasladado a Guatemala con el mismo cargo y con la esperanza de ser, dentro depocos meses, encargado de negocios, de Polito. Al fin se veía libre de aquel amigo

dado que se preveía el próximo retiro del ministro, el señor Rueda, hombre ochentón que se quejaba continuamente de innumerables males y desde hacía diez años suspiraba, día con día, por regresar a la patria, donde querfa, retirado y silencioso, acabar su vida, toda ella consagrada al servicio diplomático de su país, lo que le había valido conocer mucho mundo, tener unas cuantas condecoraciones y haberse casado con una joven dama que no ha tenido demasiada repugnancia en hacerse reponer la falta de cariños que le escatimaba su viejo y gastado marido.

En La Habana, una tarde que miraba pasar la vida en la acera del hotel Inglaterra, Marquez había conocido a Polito Santa Cruz, compatriota suyo, hablantin lleno de simpatía, atrayente, sugestivo que lo mismo servía para marqués que para correveidile; era Polito una de esas joyas que andan por el mundo, que lo mismo están en banquete o una recepción del gran tono, enfraquetados y lustrosisimos de elegancia, como se les encuentra a las pocas semanas a bordo de un vapor rumbo hacia donde ellos mismos ni siquiera sospechan. Polito intimó con Márquez. Era un chico tan simpático que el joven secretatario de legación le creyó, sin muchas dificultades, lo de su desgracia momentánea y de sus propios recursos lo sostuvo tres méses en La Habana; Polito era una especie de apoderado del diplomático; él sabía cuántas camisas tenia, cuántos pares de calcetines, cuántas mudadas de ropa interior, cómo andaban los fondos, qué mujeres prefería, a qué hora deseaba ser despertado cada mañana; organizaba pequeñas festividades nocturnas en éste o en otro sitio, paseos campestres, días de playa, idas al teatro; si una mujer le interesaba al joven secretario, Polito al día siguiente daba las señas y las informaciones completas, Panamá a la menor señal de alarma; él sabía cidida y constante propaganda a favor del dido del secretario de legación le pareció a éste una cosa extraordinariamente buena. Pero a los cuatro meses Márquez fue trasladado a Lima. Al dejar la bahía de la Habana un pañuelo se agitaba furiosamente desde el muelle: era Polito que decía adiós.... Un adiós eterno porque el secretario privado se quedaba. Márquez no podía llevárselo y lo sentía sincera-

Ah, pero a los veinte días de estar en Lima una tarde en el tren del Callao, llegó

-Chico, tomé el vapor que siguió al tuyo y aquí me tienes. No me preguntes cómo ni de dónde, pero he venido en primera: me trajo Belmonte, que como tu sabes viene a torear las corridas del centenario aquí a Lima. Belmonte es un gran chico, a pesar de su tremenda mandibula: y se va a hartar de dinero aquí; los limeños lo adoran: en dos días que estuvo en la Habana le caí simpático y sabiendo que necesitaba venir a Lima, todo, chico, todo me lo allanó y aquí me tienes.... a tus órdenes.

Siempre tan simpático; pero a los seis meses Belmonte había regresado a España; Polito, sin remediar aún su desgracia momentánea, seguía viviendo a costa de Márquez. Era muy simpático, cada vez más, tal vez, pero había que darle de comer, que vestirlo como a un señorito, que ponerle algo en la billetera para que conservase su rumbo, y pudiese frecuentar decentemente la tertulia y hacer que se abrieran las puertas: cierto que servía para muchas cosas, para infinitas cosas y sobre todo era un especialista en eso de saber concertar una cita discreta, una reunioncita de confianza, una visita de treinta minutos y muchos besos. Para sí, tal vez no hubiera podido conseguir ni la décima parte, pero para el diplomático... Vaya, no era más que hablar de él con una elocuuncia arrebatadora, era un niágara desbordado haciendo el elogio de aquel gentil secretario que había conquistado reinas y princesas y ministras por todo el orbe, que era espléndido como un archiduque austriaco de los tiempos de esplendor monárquico, fino como un marqués versallesco, elegante como un Brumel. Demasiado simpático, sí, pero demasiado caro era este Polito Sin embargo, Máruqez de esta vez no pudo librarse y cargó con él para Buenos Aires.

A los cuatro años de tenerlo a su lado, siempre tan simpático, siempre tan servicial, siempre sin poder remediar su desgraciada situación momentánea, Marquez se escapó; lo tratamiento en una de las clínicas panadejó en Buenos Aires. Ya no lo volvería a meñas, le anunció a Márquez mientras tomaver. Ni siquiera le dijo a donde iba a ser trasladado; le mintió.

la noche, furtivamente, como huído, tomó el trasandino para Valparaíso; iba a Panamá.

DE VERANEO

ANO I

Ha llegado la época del veraneo y usted, señora, debe olvidar que de ha llevar consigo, cualqua que sea el lugar que escoja para esa temporada, antro inigualados productos de

LA TRICOPILIA



Pastas-Cremas-Jaleas-Bocadillos

Serán los más deliciosos postres que usted podrá servir en su mesa.

DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIEN OS

Agentes exclusivos: SASSO HERMANOS

Frente costado Banco de Costa Rica. -- SAN JOSE

DEPOSITOS: En Cartago, AYMERICH y Cía. , En Alajuela, RUBEN PINTO

SESESESES FOR SESESES OF SESESES FOR SESESES

NEGESTAIII

CONSULTE LOS PRECIOS DE OSIRIS, POTOCI, GIRALDA, Y CAMPANA DE ORO

con TADEO MORA G.

TELEFONO 42

que era tan simpático, tan sumamente simpá-

Por una carta llegada de Cuba supo que en el vapor "Toloa" llegaría su viejo amigo el capitán López, un cubano que había sido muy su camarada durante sus días de la Habana. Márquez resolvió irlo a esperar a Colón. Y fué.

Pero del barco no descendió el capitán López, sino Polito, que traía en la mano un pequeño maletín y en los labios una gran

sonrisa.

-Chico, cuánto gusto, aquí me tienes: he ido a Bruselas en busca tuya. Allá en la Legación me enteré de que estabas en Panamá; me quisiste abandonar, verdad? Pues ya te he perdonado; aquí estoy: sé muchas cosas, verás como te sirvo ahora...

Y no hubo otro remedio.

Márquez pedía su traslado con insistencia. Tan contento como estaba en Panamá. Pero aquel año, hasta el carnaval alegre le pareció un poco fúnebre. Aquél Polito de los demonios era una carga para su vida. En todos los tonos se lo decía; lo echaba, pero al día siguiente estaba junto a él, lo reconquistaba. Claro, era tan simpático.

Por fin un día Polito, que se había liado con una señora muy rica y muy jamona, venezolana que había llegado a hacerse un ban el aperitivo en el Hotel Central:

-Oye, chico, ahora soy yo quien te -Chico, voy a Bruselas: es tan caro el abandona; tengo unos cuantos dólares y me voy el jueves para Costa Rica. Quiero pasar allá unos días. V se fué.

Libre otra vez. Pero tanto había insistido Había pasado año y medio. Ni noticias en su traslado que al fin le llegó: iba para Guatemala.

-Mejor, dijo; así Polito cuando se alrra de Costa Rica o cuando no tenga ya dinero me vendrá a buscar aquí v yo es en Guatemala.

Y salió en el "City of Sidney" despuis de haber recomendado fervorosamento que si Polito llegaba le dijesen que b trasladado a Cochinchina.

Después de doce días de r. JIC. haciendo escalas en todos los puer-Márquez desembarcó en Guatemala

Ya iba a tomar el tren que de ducirlo a la capital cuando un emp.__do del telégrafo le entregó un despacho procedente de ciudad de Guatemala.

Como hablaba con el vice-Cónsul de su país que lo había ido a saludar en el momento de partir, se echó en la bolsa el telegrama.

Cuando el tren, con un largo pitazo, anunció que entraba en Guatemala Márquez se acordó del despacho; lo abrió: por la ventanilla miró un momento el verde magnifico campo de La Aurora sobre el cui volucionaban unos aeroplanos y luego le,

"Bienvenido. Me encontrarás en la cstación; ya te tengo un apartamento en el Palace. Te serviré aquí más que en ninguna parte. Tu afectisimo, Polito".

En aquel momento cruzaba el tren por el extremo del hermoso paseo de la Reforma que Márquez contempló con una larga mirada, extraviada, llena de desolación.

Una señorita que viajaba frente a él lo oyó que murmurba mientras estrujaba en las manos el papel:

-Qué simpático.....

JOAQUÍN VARGAS COTO

CARTAGO, COSTA RICA DOMINGO 9 DE FEBRERO DE 1930

NUM. 89

Avisos Económicos

ESTEBAN FALLAS en el centro de Tucurrique se venden dos propiedades con siete casitas de alquiler, una con esquina comercial y dos de habitación, pequeñas. Este es un negocio de ocasión, todas están produciendo buena renta. Entenderse con Esteban Fallas.

nos cantores, y a precios muy baratos vende José Acuña López. Insoames en su casa 100 varas al sur de la Tienda de don José Ortiz, en el Molino

APROVECHE LA OCASION de comdrillo de primera clase en la fábrica de don José Ana Coto de San Francisco. Ladrillo de Cuadro a @ 75.00 el mil. Ladrillo de Construcción a C 45.00

Suscribase a EL DEBATE

Se Alquila Casa grande amue-blada con todos los servicios sanitarios. También cuartos amueblados con o sin alimentación. Informes en estas oficinas.

EN LIMON encuentra la famo-sa cafetería "La Esmeralda" del cubano Cleveland Duncan, donde se toma sabroso café fresco y variedad de tosteles y golosinas. A 50 vs. al Norte de la Escuela Rafael Vglesias.

ALIMENTO especial para gallinas consigue en la Jardinería La GRAN-JITA. 400 varas al Oeste de la Plaza de Ganado.

CASA AMUEBLADA Decente y de regular tamaño se desea alquilar - para familia Panameña, sana, honorable y de responsabilidad. Informarán en la Botica Moderna.

TEATRO APOLO

Hoy domingo 9 - Cuatro colosales funciones

A las 13 hs. Soberbia e interesante película

EL HOMBRE MOSCA

A las 2.30 Matineé; la gran cinta LUNA DE HIEL

A las 6.45 Tanda de moda; la cinta de éxito EL JINETE ALADO

A las 8.30 Regio Estreno El colosal APARATO PARLANTE con la super-producción

Las Cuatro Plumas EXTRA TED DONNER

Revista Universal Gráfico No. 78

TEATRO VARIEDA

Hoy Domingo 9 de FEBRERO

Cuatro Colosales y bien Escogidas Funciones

A las 13 hs. LA INIMITABLE PELICULA Venganza Injusta

las 2.30 Un Matinee especial para señoritas con la película Un Crimen en el Desierto

A las 6,30 Gran tanda para familias con la película: Llamadas de Amor

A las 8.30 Excepcional Noche de Gala y Arte Sublime Presentación de Canción de Amor

AAAAAAAUUUUUNAAAUUUUNAAAUUUUNAAAAAA

Notas de la Vida Social

Ayer celebró su natali- asuntos particulares. cio la señorita Velma Freer liménez.

El joven Manuel Patiño se halla en convalecencia de la larga dolencia que lo postró en cama por algún tiempo.

El hogar de don Arturo García y su señora esposa doña Argentina Hernández de García, fué alegrado con el advenimiento de una niñita.

La distinguida señorita Julia Soto A. saldrá mañana para Alajuela con objeto de pasar allí una corta temporada. Le deseamos venturoso viaje y muy pronto regreso.

Ayer pasaron para Limón don Alejandro Aguilar Machado y don José Pablo Quirós, quienes se embar-°carán rumbo a La Habana (Cuba) como representantes de Costa Rica en la Conferencia Panamericana.

plácemes con motivo del nacimiento de una preciosa niñita. Los felicitamos

pos siguió para Tobosi en

El pintor y genial caricaturista guatemalteco Eduardo Laguardia sale hoy para Juan Viñas en jira artística.

Saludamos entre nosotros procedente de Limón a don Antonio Segura, ex-Gobernador de aquella Provincia.

Nuestro apreciable amigo don Jaime Chacón y familia sale hoy para Orosi en viaje de recreo. Los acompañará don Tadeo Mora y familia.

Mañana cumple 12 años de muerto el Dr. Francisco Arana, de grata memoria.

Se hallan enfermas en Oreamuno la señora doña María Cascante de Vargas y la señorita Mireya Coto R. También está enfermo don Alfredo Meneses. Les deseamos pronto restablecimiento.

Hoy tendrán un paseo El hogar de don Jorge a la Cañada las señoritas Ernest y su señora Sara María Cristina y Marta Campos de Ernest está de Vargas, Evelia Escobar, Elenita Chacón y otras simpáticas señoritas de nuestra sociedad. Las acompañarán los jóvenes Rubén El joven Francisco Cam- Morua, Alberto Chacón.

Exámenes científicos de la vista

Frente al Hotel Francés

SAN JOSE COSTA RICA

Venta en remate de un lote con dos casas en el Centro de la ciudad de Cartago

En la Alcadía Segunda de Cartago a las diez de la mañana del miércoles 19 de febrero en curso se venderá en remate el lote de solar con dos casas, en el centro de la ciudad de Cartago perteneciente a la sucesión de don Avelino Ramirez, donde él vivió. El lote mide cerca de un cuarto de manzana. Linda al Norte con calle de la ciudad y la línea del ferrocarril; S. solares hoy de don Quinto Vaglio y don Rafael Morúa; Este calle de la Parroquia; Oeste, solares de doña Eloisa Meneses viuda de Alvarado, del Licenceado don Jenaro Leiva y de don Enrique Runnebaum

Se vende con base de veinte mil colones; pero se podrá obtener por las dos terceras partes, o sea por trece mil trescientos treinta y tres colones treinta y cinco céntimos.

Cartago 1o. de febrero de 1930

que nos dijeron ayer...

VIENE DE LA PRIMERA

pática de excelentes y ab- otro para el efecto de ob- verdadero beneficio para el Diputado, seguiré como hasnegados amigos; en conversación franca y llana e íntima comunión con nuestro pueblo admirable. Mucho he agradecido y grandemente me he rejuvenecido en este mes de vida activa.

Don Santos León Herrera

tener votos, se puede estar seguro de que no es leal su ofrecimiento: a lo sumo podrá decir lo que puede proponer. Mi actuación como Diputado es bien conocida: nunca he hecho política partidarista en el Congreso, y sólo he querido-en la medida de mi El que un candidato a esfuerzo-estudiar con

Si ha figurado en nuestra papeleta el nombre del ilustre ex-Presidente Lic. Don Ricardo Jiménez O., ello se debe a mi cariño personal hacia él y a mi adhesion a su política administrativa justificada por el país entero. Lo más que puedo decir, de mado leal y sincero,

Diputado ofrezca esto u lo atención los asuntos de es que, caso de ser electo ta ahora lo he hecho, el programa administrativo de discreción, patriotismo y buen juicio, que han sido las normas del gobierno del Lic. Jiménez. Me parece que no puede haber promesa más efectiva, ni más efectiva ni más sincera.

Lea siempre EL DEBATE

Familias panameñas que nos visitan

Se hallan en el Hotel Francés de esta ciudad las siguientes familias paname-

Doña Deyamira de Poyló acompañada de sus dos hijas las distinguidas y simpáticas señoritas Berta y Dora.

La señora doña Isabel de Stevenson y la señorita Ana R. Stevenson; doña Teodolinda v. de Almillategui, don Jerónimo Almillategui y su hermana señorita Teodolinda; don Isaac Fernández, acompañado de sus hijas las gentiles señoritas Lidia y Blanca; Mr. C. C. Bailey y Mrs. E. Barker.

Deseamos a los gratos visitantes a Cartago buens permanencia y salud, y que el clima está delicioso en este tiempo, el Hotel Francés ofrece toda clase de comodidades a los turistas y en Cartago se mira con especial complacencia la visita de los hijos de nuestra hermana república de Panamá.

Nos informa el Sr. Administrador del expresado hotel que tiene varias solicitudes de familias panameñas que nos visitarán en breve.

CAMPO AJENO

Por error de copia se reproduce la Directiva del Cantón de Oreamuno para efectos electorales en la forma siguiente:

Presidente: Elías Quirós. Vocal: Nicolás Sánchez. Secretario: Rafael Masís.

Teatro Apolo

Ofrece para hoy tres matinees EL HOMBRE MOSCA, LUNA DE HIEL y EL JINETE ALADO. A las 8 y 30 dará la Regia Función de Gala anunciada con un estreno formidable LAS 4 PLUMAS, con sincronización musical bellísima Grandes escenas de coraje y de valor en la salvaje Africa con sus terribles fieras.

La Secretaria... Viene de la 1a. página

dan en asuntos de educación.

Sin querer hacer una

polémica demasiado pesa-

da, sí estamos en la me-

jor intención de que las

ción de una vez por to-

das por qué se obliga a las ciudades que tienen co-

legios de Segunda Ense-

ñanza a que solamente den

Bachilleres en Humanidad

pudiendo perfectamente ha-

cer Maestros Normalisras.

Cartago, que se encuentra a distancia considerable de

Heredia y los alumnos que

necesiten estudiar en aquel

Plantel necesariamente de-

ben disponer de recursos

para trasladarse tres años allá; como quiera que los

que siguen la carrera del

Magisterio no son precisa-

mente los hijos de perso-

nas acomodadas sino los

pobres, resulta más injusto

el hecho de obligarles a

hacer cinco años de estu-

dios primarios, cinco para su

bachillerato en Humani-

dades, y tres de Normal.

que los estudiantes, por ra-

zones de última hora, no

pueden completar sus as-

piraciones de estudios uni-

versitarios y se ven preci-

sados a seguir el magis-

terio; debe dárseles, por lo

tanto, facilidades para que

en el momento preciso e-

en las escuelas de la Re-

Resulta con frecuencia

El caso gráfico es el de

cosas se aclaren y diga el Sr. Secretario de Educa-



SASTRERIA de ERNESTO FEOL!

Farmaceutico

CARTAGO . C.-R.

Serie B. Sorteo 38 Favorecido No. 45

Mario Duran

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se hacen vestidos a plazos

Don Francisco Bianco

Ha llegado, procedente de Italia, su patria, el estimable caballero don Francisco Bianco, quien viene a entrar en negocios con su hermano político don Francisco Alvarenga,

Le presentamos nuestro atento saludo. - llos obtengan un puesto

Anunciese en EL DEBATE

Ferretería

JAVIER MONTOYA G.

Llantas "India" catres, colchones, balsa, papel para vidrios y materiales de construcción.

pública.

CARTAGO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.